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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
местами небольшие дожди, в отдельных районах – 
умеренные; ветер северо-восточный, умеренный, ме-
стами порывистый, сильный; температура +14…+19, 
при значительной облачности до +10.

7 мая по области – облачно с прояснениями, ме-
стами небольшие дожди; ветер северо-восточный, 
умеренный; температура ночью +1…+6, местами 
до +10, днём +14…+19.

8 мая по области – переменная облачность, без осад-
ков; ветер северо-восточный, слабый; температура 
ночью +3…+8, днём +15…+20.
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Центр информационных 
коммуникаций «рейтинг» 
опубликовал очередное 
исследование, посвя-
щённое оценке деятель-
ности глав субъектов 
российской Федерации. 
оно охватывает период 
с января по апрель 2015 
года.

анатолий ХруСталЁВ

В первую группу рейтинга 
входят главы регионов Россий-
ской Федерации, занявшие ме-
ста с первого по двадцать пятое 
включительно. Достойное ме-
сто в нём занимает губернатор 
Воронежской области.

Алексей Гордеев располо-
жился на восьмом месте. Он 
поднялся на четыре позиции и 
находится в рейтинге в очень 
солидной компании - между 
мэрами городов федерально-
го значения: Москвы - Сер-
геем Собяниным и Санкт-
Петербурга -  Георгием Пол-
тавченко. 

Эксперты так объясняют 
подъём Алексея Гордеева: «Гу-
бернатор Воронежской области 
на встрече с представителями 
региональных СМИ выступил 
с беспрецедентно жёсткими 
оценками деятельности Каби-
нета министров Российской 
Федерации, констатировав 
наличие дисбаланса во взаимо-
отношениях субъектов Феде-
рации и федерального центра. 
Критике губернатора подвер-
глась вся сложившаяся систе-
ма, и он далеко не ограничился 
региональной повесткой».

Многие эксперты отмечают 
системность взглядов Алексея 
Гордеева, которая позволяет 
говорить даже о некоторой 
последовательной идеологиче-
ской линии, выражающей мне-
ние существенной части всего 
губернаторского корпуса. Хотя 
это и таит серьезную угрозу 
для отношений воронежского 
губернатора с федеральным 
центром, на данном этапе по-
литический вес и авторитет 
Алексея Гордеева существенно 
вырос.

Следующий номер выйдет 8 мая.

Мир, труд, Май…
Первомайская демонстрация в нынешнем  году прошла  в 

Воронеже под девизом «Заработной плате – реальный рост!». 
По традиции организатором шествия выступил Воронежский 
областной комитет профсоюзов при широкой поддержке обще-
ственности. Праздничную колонну возглавили губернатор 
Алексей Гордеев, председатель областной думы Владимир 
Ключников, глава Воронежа Александр Гусев. В праздничном 
шествии приняли участие около двадцати тысяч человек – 
представители органов власти, профсоюзов, политических 
партий и общественных движений, предприятий и учрежде-
ний, студенты. Первомайские демонстрации также состоялись 
во всех муниципальных районах.

Губернатор отчитался о доходах 
Декларированный годовой доход главы региона соста-

вил  10 554 442, 67 рубля. На праве собственности ему принад-
лежат квартира площадью 127 кв.м, гараж площадью 31,4 кв.м, 
легковые автомобили ГАЗ – М20 «Победа», М-403 «Москвич» 
и ГАЗ-69А. Доход Татьяны Гордеевой за 2014 год – 797 418, 89 
рубля. Она владеет тремя земельными участками площадью 
2500, 5000 и 12500 кв. метров, квартирой (252,7 кв.м), а также 
двумя машино-местами – 15,12 и 8,55 кв.м. Все имущество 
супругов находится в России.

укротителям атомной стихии
В Лисках открыт памятный знак землякам – ликвидаторам 

последствий чернобыльской  катастрофы. Инициатором его 
установки стал Виктор Кряжов, который в составе специ-
ального батальона химзащиты дезактивировал реакторный 
зал, машинное отделение и помещения для хранения от-
работанного топлива. Инициативу ликвидатора поддержал 
глава Лискинского района Виктор Шевцов, выделив на 
сооружение памятного знака 130 тысяч рублей. Изготовили 
мемориальную плиту из карельского чёрного мрамора местные 
предприниматели Лариса Нечаева и Юрий Байков, а также 
работники городской службы коммунального хозяйства. К 
слову, в апрельские дни 1986 года на ликвидацию последствий 
взрыва через военкоматы были направлены 153 воина запаса 
из Лискинского района. Около 30 из них уже нет в живых, 
здоровье остальных основательно подорвано.

на пленэр – снова в острогожск 
В июне планируется провести в Острогожском районе 

Международный пленэр среди студентов художественных 
училищ России и стран СНГ – Армении, Белоруссии, Казах-
стана, Киргизии, Молдовы. Акция пройдёт в рамках програм-
мы «Воронеж – культурная столица СНГ». Это была лишь одна 
из тем разговора губернатора Воронежской области Алексея 
Гордеева с народным художником России, академиком Рос-
сийской академии художеств Олегом Савостюком. Обсудили 
они и вопросы организации выставки членов Президиума 
академии художеств в выставочном зале художественного 
музея имени И.Н.Крамского, которую планируют провести в 
сентябре. Во встрече приняли участие директор Воронежского 
художественного училища Сергей Гулевский и преподаватель 
училища Ирина Токарева.

«золотая» пара таможни
Команда Воронежской таможни в третий раз завоевала 

«золото» на отборочных соревнованиях по многоборью со 
служебными собаками специалистов-кинологов таможенных 
органов Центрального федерального округа в Белгороде. 
Абсолютным победителем в личном зачёте признан участник 
воронежской команды Сергей Руденко в паре с золотистым 
ретривером по кличке Солнечная Дубрава Амадеус. В мае 
пройдет чемпионат таможенных органов РФ по многоборью 
со служебными собаками, где Сергей Руденко и его верный 
«напарник» будут защищать честь всего Центрального тамо-
женного управления.

«Суворовец» стал первым
В Воронеже на территории мемориального комплекса 

«Чижовский плацдарм» состоялся финал областного конкур-
са- слёта отрядов «Пост № 1». В нём приняли участие десять 
команд из Воронежа, Панинского, Эртильского, Лискинского, 
Грибановского, Павловского и Богучарского районов, ставшие 
победителями полуфинальных этапов. Первое место заняла 
команда «Суворовец» МБОУ «ВКШ им.А.В. Суворова» 
(Воронеж), сообщает  областной департамент образования, 
науки и молодёжной политики. На втором месте – «Гвардия» 
МКОУ «Среднеикорецкая СОШ» Лискинского района, на 
третьем – «Экипаж «Напористый» МБОУ ДОД «Станция 
юных техников» Павловска. 

Василий ЧерноуСоВ

- Мы обсуждали, как здесь создать 
несколько перерабатывающих пред-
приятий, - рассказал позже журна-
листам глава региона. – Так, есть 
инвестор в проект по восстановлению 
молочного завода, и мы будем этому 
содействовать. Небольшой рост по-
шёл даже в малых промышленных 
предприятиях. Главная задача се-
годняшнего дня – создать рабочие 
места. 

Губернатор посетил местный храм 
во имя Святых первоверховных 
апостолов Петра и Павла, что был 
заложен в 1841 году. В годы совет-
ской власти его здание, как это часто 
случалось тогда, было превращено в 
складское помещение. Лишь в 1995 
году храм был признан объектом 
исторического и культурного насле-
дия областного значения. Три года 
назад после соответствующего по-
ручения Алексея Гордеева из Фонда 
поддержки культурного наследия 
области приходу Петропавловского 
храма были выделены в качестве бла-
готворительной помощи 100 тысяч 
рублей. Эти средства пошли на  из-
готовление и установку  пластиковых 
окон. Ныне ведётся капитальный ре-

монт фасада, заменяются устаревшие 
элементы кровли, перекрытий. 

Неподалёку располагается ста-
дион «Репьёвка Спорт». Построили 
его всего за несколько месяцев, в 
эксплуатацию стадион был сдан к 
1 сентября минувшего года. Так у 
жителей райцентра появились фут-
больное поле с синтетическим по-
крытием, трибуны на 250 мест, бего-
вые дорожки, сектора для прыжков, 
площадка для игры в лапту. Вообще, 
как проинформировали в Репьёвке 
губернатора, район спортивной 
инфраструктурой сейчас обеспечен 
неплохо. 

Помимо стадиона, в райцентре 
тогда же появился и спортивный ком-
плекс «Победа». Стоимость работ со-
ставила свыше 70 миллионов рублей. 
В стенах «Победы» расположились, 
среди прочего, универсальный игро-
вой и тренажерный залы. Особенно 
долгожданным оказалось для многих 
местных жителей, и прежде всего, 
конечно, для репьёвской молодёжи, 
появление оборудованного танцзала. 
До недавнего времени танцевальным 
коллективам приходилось занимать-
ся в приспособленном помещении в 
подвале здания районной админи-
страции. 

Обновлена была к началу прошло-
го учебного года и Репьёвская СОШ. 
Директор школы Светлана Ельчани-
нова передала губернатору слова бла-
годарности от детей, их родителей и 
педагогического коллектива за новый 
актовый зал на 284 посадочных места. 
Там же, в пристройке, разместились 
кружковые комнаты и студия зву-
козаписи. 

В момент посещения Алексея 
Гордеева в актовом зале как раз шла 
репетиция приуроченной ко Дню 
Победы театральной постановки, 
зрителями которой в предпразд-
ничные дни станут ребята из всех 

районных школ. А в переходе между 
зданием школы и актовым залом раз-
местилась выставка работ учеников, 
посвящённая грядущему празднику. 

По мнению директора школы, 
единственное, чего на данный момент 
не хватает Репьёвской школе, – бас-
сейн. Раз в неделю школьников возят 
плавать в Острогожск. 

Глава региона пообещал рассмо-
треть возможность строительства 
бассейна. Но для этого, конечно, не-
обходима подходящая площадка. 

- Сегодня посмотрели, как рабо-
тает инфраструктура, которую за 
последние три года удалось создать 

в сельском районе. Очень важно, не 
только то, что она работает; здесь 
удалось сделать еще и экономиче-
ски бюджетные варианты, то есть 
денег потратили немного. Но теперь 
видим, как активно все занимаются 
спортом и физкультурой. Это преоб-
разило и сам районный центр, есть 
изменения и в селах Репьёвского 
района. Так что не зря старались! 
Основные вопросы сейчас связаны 
всё-таки с развитием экономики: 
чтобы были дополнительные ра-
бочие места. Можно сказать, что 
социальная инфраструктура здесь 
стала опережать экономическое 
развитие. И это, в общем-то, даже не-
плохо. Есть хороший пример - одна 
семья приехала из Москвы сюда 
жить и работать. Значит, условия 
жизни соответствуют современным 
требованиям людей. Но надо сделать 
всё, чтобы пришли инвестиции, - по-
делился своими впечатлениями с 
журналистами Алексей Гордеев. 

Губернатор отметил, что живущих 
здесь людей беспокоит, какие из-
менения произойдут в сфере здра-
воохранения: 

- Они не хотят, чтобы закрывалась 
больница. По любым изменениям 
мы будем советоваться и делать так, 
чтобы качество не ухудшалось, а 
улучшалось. Касается ли это здра-
воохранения, сферы образования 
или культуры. Всё, что зависит от 
обязательств государства, будет идти 
только по нарастающей, чтобы люди 
здесь оставались и жили. 

Сделать всё, чтобы пришли инвестиции 
Губернатор Воронежской области Алексей Гордеев посетил с рабочей поездкой Репьёвский район 
Вначале алексей Васильевич встретился с главой админи-
страции района Михаилом ельчаниновым. они обсудили 
ряд актуальных вопросов, связанных с текущей социально-
экономической ситуацией. В частности, шёл разговор о при-
влечении сюда инвестиций. 

Алексей Гордеев знакомится с обновлённой репьёвской  
средней школой.
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так называется военно-историческая реконструк-
ция, проведённая в Воронежском центральном 
парке («динамо») в рамках мероприятий, посвя-
щённых 70-летию Победы. 

«Последние  
дни войны»

анатолий ХруСталЁВ

Фото voronezh-city.ru

События Великой Отече-
ственной войны воссоздава-
ли более 200 человек из 20 
клубов 12 городов России 
и стран ближнего зарубе-
жья. Была задействована 
различная боевая техника 
– мотоциклы, легковые и 
грузовые автомобили тех лет, 
бронетранспортёр, легендар-
ная «катюша». Несмотря на 
ветреную, пасмурную погоду, 
посмотреть реконструкцию в 

парк пришли сотни человек. 
После «боёв» состоялось 
торжественное построение 
участников реконструкции, 
сопровождаемое коллек-
тивным исполнением песни 
«День Победы». Реконструк-
цию организовали патри-
отический клуб «Набат» 
при поддержке городского 
управления культуры. Самых 
активных бойцов наградили 
благодарностями и почёт-
ными грамотами, сообщает 
официальный сайт горадми-
нистрации.

Люблю согласное стремленье
К столбу летящих лошадей,
Их равномерное храпенье
И трепет вытянутых шей. 
Борис Ваулин

бобровский район
Эти строки любви к конным 

соревнованиям и орловским рыса-
кам написаны известным русским 
поэтом Валерием Брюсовым. Даже 
тех, кто не является поклонником 
этого вида спорта, скачки удиви-
тельно гармонично сложенных 
лошадей просто завораживают. Вот 
они начинают разминочный бег, 
понемногу всё убыстряя его, вот 
уже сплочённой шеренгой подхо-
дят к линии старта, громко звучит 
колокол и начинается действие. 

Невозможно спокойно смо-
треть, как летят по беговой дорож-
ке скакуны, как хрипят они и косят 
глазами друг на друга, стремясь 
оставить позади соперников. Через 
минуту они уже на другом конце 
ипподрома, напротив трибун для 
зрителей. Смотришь на стреми-
тельный бег и кажется, что все 
эти чудо-кони с длинной прямой 
спиной и высокой шеей летят над 
землёй, не касаясь её копытами.  
Они влетают в последний вираж, 
через несколько десятков метров 
финишный столб, и звук колокола 
возвестит, что мимолётный полёт 
закончен. Напряжение достигает 
апогея, у самого сердце стучит и 
пальцы произвольно сжимаются 
в кулаки. Мастера-наездники 
откидываются назад в колясках-
качалках и ласково понукают своих 
любимцев... 

Что творится на трибунах: люди 
кричат, машут руками, знатоки бега 
делают пометки в протоколах со-
ревнований. Какая досада, вот она, 
победа, рядом была! Всю дистан-
цию шёл первым, но не выдержал 
гнедой жеребец напряжения гонки 
– у лошадей  тоже сдают нервы. 
Эх, да что говорить! Соревнования 
высокого уровня мы и любим за 
их непредсказуемость. Для самих 
бобровцев конноспортивные бега 
и скачки – настоящий праздник. 
Это и понятно: когда в районе два 
известных на всю страну конных 
завода, то любителей посмотреть 
на орловских рысаков – нацио-
нальное достояние России - на-
бираются сотни. 

Впрочем, не только местных 
жителей. На подъезде к Шишовке 
нашу машину остановил мужчина 
среднего возраста, вышедший из 
«Форда», в котором сидела жен-
щина и трое ребятишек. Он попро-

сил показать дорогу на Чесменку, 
сказал, что живёт в Нововоронеже, 
а сейчас вместе с семейством едет 
посмотреть на конные бега. Хоро-
шо, когда родители с юных лет вос-
питывают у детей патриотические 
чувства. Об этом упомянул в своём 
выступлении и глава администра-
ции Бобровского района Анатолий 
Балбеков, который поздравил 
земляков с Праздником Весны и  
Труда, поблагодарил их за достой-
ную работу в прошлом году, вы-
сказал надежду, что и нынче в год 
Великой Победы бобровцы  будет 
занимать лидирующие позиции в 
сельхозпроизводстве. 

Праздник открыли самодея-
тельные коллективы, в том числе 
и детский ансамбль Бобровского 
дворца культуры. Песни военных 
лет тепло встретили зрители. И всё 
это время перед трибуной гарцевал 
на горячем вороном жеребце осно-
ватель завода сам граф Алексей 
Орлов. Всадника в роскошном 
костюме Екатерининской поры 
даже те, кто хорошо знает главу ад-
министрации Аннинского района 
Василия Авдеева, не сразу смогли 
узнать. 

В программе открытия чесмен-
ского сезона было заявлено десять 
заездов, в том числе бега на призы 
Чесменского и Алтайского конных 
заводов, приз в честь открытия 
сезона и приз в честь знаменитого 

жеребца Отклика, показывавшего в 
своё время феноменальные резуль-
таты и носившего звание чемпиона 
породы. На старейшем российском 
конезаводе построен теперь со-
временный ипподром, способный 
принимать соревнования самого 
разного уровня: удобные трибуны 
для зрителей, беговая дорожка 
длиной 1600 метров и скаковая 
песчаная, в середине круга - кон-
курное поле. И всё это в сочетании 
с уникальным архитектурным ком-
плексом, включающим дубовый 
парк и каскад прудов. 

…И вот дан старт первому заезду 
вступительного приза, в котором 
участвовали жеребцы и кобылы 
двухлетнего возраста орловской 
породы. Понятно, что они лишь 
осваивают мудрость лошадиных 
бегов, поэтому высоких показате-
лей от них никто и не ждал. Победа 
досталась гнедому жеребцу Летуну 
под руководством наездника Юрия 
Фролова – 2.29.8. 

В следующем заезде на приз 
Отклика на старт вышли четы-
рёхлетние жеребцы и кобылы и 
результаты оказались другого 
уровня. Второе и третье места с 
одинаковым временем (2.13.9) 
заняли серая кобыла ВИП Пер-
сона и гнедой жеребец Ливерпуль. 
Первое место в этом заезде занял 
Коминтент под руководством 
наездника Сергея Кулешова, ко-

торый опередил преследователей 
более чем на 5 секунд. Так что ещё 
немного и этот серый бегун может 
встать на один уровень со знамени-
тым Откликом. Этот же наездник 
привёл к победе (2.06.2) в призе 
«Весеннем» гнедого Генерала, же-
ребца семилетнего возраста. Под 
громкие аплодисменты зрителей 
Кубок победителя вручил наезд-
нику участник Афганской войны, 
полковник в отставке Алексей 
Зимовец. А сам победитель после 
столь бурного финиша глубоко 
дышал и горделиво потряхивал 
шеей. 

В состязании трёхлетних лоша-
дей 1600 метров быстрее всех пре-
одолели Верфь и Калина Красная, 
которыми управляли наездницы 
Людмила Любимова и Лариса Ку-
зива. В заезде на приз Алтайского 
конного завода они обошли всех 
наездников мужчин. 

Всего в открытии сезона уча-
ствовали около семидесяти лоша-
дей, принадлежащих Чесменскому, 
Хреновскому, Новотомниковскому 
(Тамбовская область) заводам, 
частным лицам и акционерным 
обществам из Воронежской и со-
седних областей. Что ж, для начала 
сезона неплохо, ведь впереди будут 
ещё соревнования по конному 
спорту. И этот праздник в Между-
народный день труда, безусловно, 
удался.

Согласное стремленье  
летящих лошадей

Событие | 1 мая на конном заводе «Чесменский» открылся конноспортивный сезон

Старт очередного заезда. С каждым шагом борьба за столь желанную победу обостряется.  
По дорожке ипподрома кони словно птицы к финишу летят.
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Достойное 
место  
в рейтинге

Реклама.

В Воронежской  
области  

ПродолжаетСя ПодПиСКа  
на Второе ПолуГодие 2015 г.  

на газету «Коммуна»
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В ОблАстНОй дУМе

На заседании областной думы в последний день апреля 
парламентарии приняли во внимание приведённые област-
ной прокуратурой аргументы и единогласно проголосовали 
за законопроект «Об ограничении потребления и продажи 
безалкогольных тонизирующих напитков на территории 
Воронежской области». 

Эта инициатива надзорного органа вызвана опасностью, 
которую представляют «энергетики» для здоровья подрост-
ков. Как сообщил депутатам представитель областной про-
куратуры, основным тонизирующим компонентом таких 
напитков является кофеин синтетического происхождения. 
Его содержание обычно составляет  от 150 до 400 мг/л, при 
допустимом его потреблении в 150 мг в сутки. При этом 
выпуск тонизирующих напитков производится в красоч-
ных привлекательных для молодёжи банках объёмом от 
250 мл и более. Подростки беспрепятственно покупают 
«энергетики» и потребляют их в больших количествах, тем 
самым нанося непоправимый вред здоровью. В результате 
у многих потребителей бодрящих напитков формируется 
зависимость от них или обостряются протекавшие до этого 
латентно психические заболевания.

Как прокомментировал журналистам председатель об-
ластной думы Владимир Ключников, закон вступит после 
того, как его подпишет губернатор. Для эффективного 
применения запрета к тому же необходимо предусмотреть 
соответствующие штрафные санкции. 

- Ответственности за нарушение положений нового за-
кона пока не установлено. Поэтому депутаты попросили 
прокуратуру в кратчайшие сроки разработать необходимые 
изменения в региональный Кодекс об административных 
правонарушениях, - отметил Владимир Ключников. При 
этом он добавил, что, к сожалению, в нашем обществе не 
все граждане законопослушны, поэтому мало только за-
претить продажу «энергетиков» несовершеннолетним, но 
необходимо ещё вести и разъяснительную работу как с 
подростками, так и с продавцами.

Для ИП объявили  
каникулы
На 56-м заседании депутаты утвердили также на-
логовые «каникулы» для тех, кто впервые открыва-
ет ИП. 

Нулевая ставка по патентной и упрощённой системам 
налогообложения будет действовать для новых индиви-
дуальных предпринимателей два года. Претендовать на 
получение льготы смогут только небольшие компании – не 
более пятнадцати наёмных рабочих. Налоговые «канику-
лы» получат фирмы, предоставляющие социальные услуги, 
занимающиеся научными исследованиями и разработками, 
и компании-производители мяса, птицы, кроликов, соков, 
неочищенных масел и жиров, изделий народных худо-
жественных промыслов. Кроме того, в число льготников 
вошли предприятия по переработке картофеля, молока, 
овощей и фруктов, производители сыра, хлеба, мучных 
кондитерских изделий, тюля, кружев, тканей, верхней 
одежды и спецодежды. 

Налоговые «каникулы» будут привязаны не к юри-
дическому, а к физическому лицу, открывшему ИП. Это 
позволит избежать возможной перерегистрации индиви-
дуального предприятия для продления льгот. В прошлом   
году в регионе было зарегистрировано тридцать восемь ИП, 
подпадающих под все параметры для получения льготной 
налоговой ставки. Таким образом, существенных потерь 
областная казна не понесёт. Депутаты приняли законы 
сразу в двух чтениях.

Сироты не останутся 
без жилья
В результате изменений Закона «Об областном 
бюджете на 2015 год и на плановый период 2016 
и 2017 годов» в минувший четверг расходы регио-
нальной казны уменьшаются на 3,8 процента. 

- На федеральном уровне речь идет о сокращении 10 
процентов расходной части. Предложенные изменения не 
повлияют на качество оказываемых социальных и государ-
ственных услуг. Более того, существенная доля сокращения 
расходов – 153,3 млн. рублей – приходится на содержание 
самих органов власти, - пояснила руководитель департа-
мента финансов области Надежда Сафонова.

 Она также отметила, что сокращение на сумму 95 млн.
руб., выделявшихся на предоставление мер социальной 
поддержки по оплате жилищно-коммунальных услуг 
ветеранам труда, не затронет реальным, «рублевым» со-
кращением ни одного человека. Уменьшение суммы свя-
зано с естественной убылью населения, а также переходом 
части ветеранов труда в другую льготную социальную 
категорию.

 Около 1 млрд. руб. потеряет в областном бюджете 
дорожное строительство. Впрочем, по словам Надежды 
Сафоновой, снижения темпов дорожных работ в регионе 
не будет: средства поступят в область через иные каналы 
финансирования.

Региону также придется сократить расходы на приоб-
ретение жилья для детей-сирот.

– В 2014 году областные власти предоставили сиротам 
484 квартиры. В этом году мы планировали обеспечить 
собственным жильем около 400 сирот, однако средств в 
сложившейся экономической ситуации не хватает. Мы 
были вынуждены снизить финансирование на 555 млн. 
рублей. Но сироты не останутся без внимания – пока мы 
не сможем предоставить им жильё, бюджет возьмёт на себя 
оплату съемных квартир для них, – пояснил Владимир 
Ключников. 

Валерий КаЗаНОВ.

Подростков оставили 
без «энергетиков»
Воронежская область присоединилась к запрету 
на продажу энергетических напитков подросткам. 

О кризисе  
и его пределах

Накануне Владимир Ключ-
ников принял участие в за-
седании Совета законодателей 
РФ, состоявшемся в Санкт-
Петербурге, на котором вы-
ступил Президент Владимир 
Путин.

-  Глава государства поздра-
вил законодателей с Днем 
российского парламентаризма 
и отметил рост влияния за-
конодательных собраний на 
региональную политическую 
и экономическую повестку, 
что особенно важно в условиях 
преодоления кризиса. Хочет-
ся особо отметить оптимизм, 
который идёт от Президента: 
глава государства сказал о том, 
что мы прошли пик кризиса. В 
первую очередь, необходимо 
было рассчитаться за кредиты, 
которые были взяты на Западе. 
И сегодня Россия практически 
закрывает оставшиеся незна-
чительные суммы. Впереди 
– важные задачи: развивать 
собственное производство раз-
личных товаров (в особен-
ности – продуктов питания) 
и учиться работать с высокой 
производительностью труда. 
Будем делать всё, чтобы эту 
ситуацию исправить. Рейтинг 
Президента сегодня как никог-
да высок, этому способствовало 
присоединение Крыма. Конеч-
но, у серьёзных политических 
завоеваний есть своя цена. 
Нам это необходимо помнить 
и понимать, что санкции - ре-
акция на уже свершившийся 
факт. Всё это в конечном счете 
пройдёт.

О трудовых мигрантах  
и отечественных  
тунеядцах

На Совете законодателей 
председателем Воронежской 
областной думы был пред-
ставлен ряд документов, ка-
сающихся совершенствования 
трудовой миграции и законода-
тельства в данной сфере.

- Ситуация с трудовыми 
мигрантами вызывает большие 
вопросы, - рассказал Владимир 
Ключников. - Законодатель-
ные нововведения, вступив-
шие в силу с 1 января 2015 
года, делают труд иностранных 
рабочих в нашей стране ме-
нее привлекательным, и, как 
следствие, снижают приток 
необходимой рабочей силы. 
Такой момент: мигранты, в 
особенности сезонные работ-
ники, которые приезжают на 
территорию Воронежской об-
ласти трудиться в строитель-
ной сфере, помогать с уборкой 
урожая, не в состоянии за 
обозначенные законодатель-
ством 30 календарных дней 
оформить все необходимые 
документы. Они не успевают 
даже пройти медицинское 
освидетельствование. В то же 
время сократить срок оформ-
ления мы сегодня не можем. 
Отказаться от медосмотров 
тем более нельзя: уже зафик-
сированы факты выявления 
ВИЧ-инфицированных ми-
грантов. Значит, нам остаётся 
дорабатывать закон, пересма-
тривать сроки оформления...

К сожалению, сегодня Рос-
сия не в состоянии полностью 
отказаться от использования 
труда приезжих, отметил гость 
«Коммуны». 

– Хотя – парадокс – хватает 
и своих, ставших штатными 
безработными. Петербургская 
областная дума вышла с иници-
ативой наказывать граждан за 
тунеядство. Правда, называют 
их часто не тунеядцами, а без-
работными. Все они получают 
пособия, но привлекать их к 
общественным работам можно 
только на условиях их доброй 
воли. Есть уже такое явление, 
как профессиональные без-
работные. Поработают месяц 
и увольняются, садятся на по-
собие. А рабочих мест в стране, 
да и у нас в Воронежской об-
ласти, - предостаточно! Есть, 
конечно, ещё пробелы в тру-
довом законодательстве. Ими 
пользуются как работники, так 

и работодатели. Та же зарпла-
та в конвертах – проблема, с 
которой пытаемся бороться не 
первый год. К слову, знаю, что 
сейчас разрабатывается закон, 
который серьёзным образом 
ударит по зарплатам в конвер-
тах. Но пока наше общество не 
станет солидарным, мы это зло 
не победим. 

Почему частые  
проверки бизнеса,  
это зло

Каждый день депутатский 
корпус пропускает через себя 
огромное количество обра-
щений. Мы знаем, чем живут 
люди, - говорит Владимир 
Ключников. - Часто случается, 
что потребности людей пре-
восходят наши возможности. 
Потому что в первую очередь 
необходимо помнить о 720 
тысячах областных льготни-
ков, бюджетной сфере, других 
неотложных расходах, которые 
забирают более 80 процентов 
областного бюджета. Среди 
финансовых вопросов самые 
острые те, что касаются меди-
цинского обслуживания. Идёт 
оптимизация отечественной 
медицины, но остаётся вопрос, 
улучшится ли в итоге доступ-
ность, а главное – качество! 
медицинского обслуживания 
в сельской местности? У нас 
сначала убрали участковые 
больницы. Затем - построили 
фельдшерско-акушерские пун-
кты. И я согласен с губернато-
ром Алексеем Васильевичем 
Гордеевым: проблема в том, 
что люди, которые принима-
ют решения, зачастую далеки 
от реалий. Так же, например, 
как люди, которые проверя-
ют работу бизнеса, и других 
отраслей. Предприниматель 
жалуется: за неделю пришло 
пять комиссий. И что? Он 
стал лучше трудиться? Как 
работал, так и работает. Зато 
каждый проверяющий оставил 
«свой» след: выписал штраф. У 
него свои критерии качества 
работы. Чем больше штрафов, 
тем якобы лучше он выпол-
няет свои обязанности. Если 
случилось, что в этом месяце 
выписал меньше штрафов, чем 
в предыдущем, значит, у тебя 
всё плохо. Вот и получается, 
чтобы сохранить погоны, надо 
бежать и штрафовать. Отсюда 
– бездумность, предвзятость, 
неуважение друг к другу. А это 
как раз то, что очень сильно 
раздражает людей. 

О детях войны 
Много спекуляций в по-

следнее время вызвали вопро-
сы, связанные с социальной 
защитой категории населения, 
которую условно обозначили 
как дети войны. Не могли и 
мы удержаться от вопроса на 
эту тему.

- Мы обратились в Государ-
ственную думу с инициативой 
о признании людей, родив-
шихся в определённые годы, 
детьми войны, - ответил пред-
седатель областной думы.- Го-
сударственная дума отклонила 
обращение. Нам объяснили, 
что возраст не может быть 
критерием для получения осо-
бого статуса. Напомню: число 
тех, кто пользуется в области 
разного рода льготами – 720 
тысяч человек. А если ещё 260 
тысяч? Итого миллион. И это 
при работающих 300 тысячах 
жителей области. Объективно 
финансовых возможностей 
обеспечивать льготами под 
миллион человек в регионе нет. 
Но будем откровенны: людей, 
которые голодают и остро нуж-
даются в поддержке льготами, 
тоже нет. Сегодня если кто-то 
остался без внимания, с руко-
водства органов соцзащиты 
головы «снимают». 

Тяжелее всего принимать 
закон о прожиточном миниму-
ме. Всегда соизмеряешь себя с 
этими цифрами и понимаешь 
неловкость момента. Но пере-
ступить через методику при-
нятия такого закона нельзя. 
Шесть тысяч рублей на взрос-
лого, ребёнка и т.д. Никогда не 
хотелось принимать этот закон, 
а что делать? 

Истинная цена 
 лоббизма

В Воронежской областной 
думе нынешнего созыва есть 
большие профессиональные 
группы аграриев, строителей. 
Лоббируют ли они свои инте-
ресы?

- Наш депутатский корпус 
знает: сегодня лоббирование 
своих интересов бесполез-
но. Да, есть моменты, когда 
некоторым руководителям, 
может, и хотелось бы снизить 
финансовую нагрузку. Но пре-
ференци ушли безвозвратно. 
Мы недавно в Воронеже ли-
шили преференций строителей 
гостиниц. Они и так растут как 
грибы. Какие преференции? 
Тем более что и проблемы 
с гостиницами в областном 
центре нет. Приезжайте к нам, 
пожалуйста! Но для того чтобы 
люди хотели приехать, надо 
исторические и культурные 
объекты привести в порядок. 
Наконец, новые рабочие места 
создавать. Туристический биз-
нес не такой затратный, а даёт 
предпринимателю возмож-
ность заработать и денежку в 
казну приносит. 

Есть вещи, к которым Вла-
димир Ключников относится 
крайне отрицательно. Напри-
мер, точечная застройка центра 
Воронежа:

- Практически ежедневно 
общаемся по этой теме с заме-
стителем председателя коми-
тета по культурному наследию 
Николаем Булавиным. На 
местном уровне принимаем за-
коны, которые могут помешать 
точечной застройке. Но в то же 
время не имеем полномочий 
вмешиваться в деятельность 
городских властей. Всё, на что 
имели право, это участвовать 
в утверждении генерального 
плана застройки исторической 
части города. Он, наконец, 
утверждён. В этом большая 
заслуга Марины Раковой, ко-
торая сегодня возглавляет 
областное Управление архи-
тектуры и градостроительства. 
К слову, чтобы было представ-
ление о том, как всё непросто с 

пресловутой точечной застрой-
кой, надо учесть: большинство 
участков в центре города были 
проданы ещё в 90-е годы. И 
сегодня этой землёй распоря-
жаются её хозяева, которые 
готовы отстаивать своё право в 
суде. Да, мы - правовое государ-
ство, но ещё молодое: двадцать 
лет – не возраст. Правовая база 
до сих пор подвижна: принима-
ется новый закон, но проходит 
полгода и его пересматривают. 
Проходит три месяца – в него 
опять изменения вносятся. А 
нам необходимо не отставать, 
поспевать за федеральным за-
конотворчеством, работать с 
уже принятыми законами «Об 
исторической застройке» и «Об 
охраняемой территории». С 
другой стороны, мы не вправе 
все запретить и должны с по-
ниманием отнестись к застрой-
щикам, людям, которые дают 
работу сотням воронежцев. 

Патриотизм –  
не пустое слово

После возвращения Крыма 
в состав Российской Федера-
ции, жесткой позиции Пре-
зидента по отстаиванию инте-
ресов страны, санкций Запада 
Россия переживает подъём 
патриотических настроений. 
Что думает спикер по поводу 
нынешних процессов в обще-
стве?

- Родину надо любить. Се-
годня это чувство особенно 
остро. Благодаря Крыму, укра-
инским событиям наше обще-
ство сегодня консолидировано 
как никогда. Даже те, которые 
вчера по разным политическим 
соображениям держались друг 
от друга на расстоянии, сегодня 
вместе. Все сплотились. Зна-
чит, патриотизм россиян – не 
пустое слово. Есть у людей 
глубинная, безотчётная любовь 
к Родине. Сидит крепко в под-
сознании у каждого из нас. С 
патриотических позиций рас-
сматриваем работу в подшеф-
ном для Воронежской области 
регионе Крыма. Мы помогли 
Джанкою подготовить градо-
строительную документацию 

для поселений района. Замечу: 
Воронежская область стала 
первым субъектом Российской 
Федерации, который выполнил 
эту работу для курируемого 
района в Крыму. Сегодня об-
становка там непростая: на тер-
ритории полуострова работают 
как российские, так и частично 
украинские законы. Админи-
страция Джанкойского района 
попросила нас отработать всё, 
что связано с муниципаль-
ным законодательством. Мы 
им подготовили генеральные 
планы и правила землеполь-
зования и застройки для 43 
населённых пунктов. До конца 
года планируется завершить 
разработку градостроитель-
ной документации для всего 
Джанкойского района. Были, 
конечно, и другие обращения, 
касающиеся конкретной фи-
нансовой помощи. Там сейчас 
очень непростая обстановка. 
Положение дел там в экономи-
ке напоминает наши 90-е с их 
разрухой и неустроенностью. 

Всё ли решают  
штрафы?

В Воронежской области 
принимается много нужных 
законов. Например, «О со-
блюдении тишины». Но как 
добиться, чтобы они работали 
на практике?

- Что касается этого конкрет-
ного закона, то было некоторое 
противоречие между буквой 
закона и готовностью полиции 
его исполнять. Мы аккуратно 
разбирались в этом вопросе, 
отсылали документ юристам 
МВД, чтобы они помогли нам 
привести его в соответствие с 
Кодексом об административной 
ответственности. В результате, 
дело наладилось, мы пришли 
к взаимопониманию. Сейчас 
закон в рабочем состоянии, 
но ведь нельзя всю частную 
жизнь регулировать штрафами. 
Пора учиться цивилизованно 
решать простые бытовые во-
просы. Недавно на занятиях 
корпоративного университета 
Сбербанка довелось послушать 
выступление известного спе-
циалиста по теории управления 
Ицхака Кальдерона. Он давал 
рекомендации по руководству 
коллективом, а в конце встречи, 
как частное лицо, поделился 
своими наблюдениями и сказал: 
«У вас, русских, все беды проис-
текают от того, что вы друг друга 
не уважаете и не бережёте». 
Это напрямую относится и к 
ситуациям, когда люди ночью 
на всю мощь включают музыку, 
устраивают гонки по городу на 
автомобилях без глушителей, 
бросают под ноги мусор и т.д.

Есть и такая грань неуваже-
ния, как заставленные маши-
нами городские дворы и даже 
улицы. Особенно в центре 
Воронежа. Но чтобы было 
правильное понимание си-
туации, замечу: отношение 
к этому вопросу у депутатов 
неоднозначное. Одни депута-
ты - «за», другие – «против». 
А, между тем, центр города 
уставлен автотранспортом 
уже в половину восьмого утра. 
Люди захватывают места под 
своё авто. Был проведён опрос 
жителей центра, готовы ли они 
к появлению платных стоянок. 
Никто не против. Необходимы 
решения городских властей. 

С думой о будущем
Не за горами выборы в об-

ластной парламент. Кто из 
ныне действующих депутатов, 
по мнению Владимира Ключ-
никова, еще не выработал свой 
потенциал ?

- Большинство. Я ценю в лю-

дях принцип: не принуждать, а  
убеждать. В Воронежской обла-
сти два с половиной миллиона 
жителей и всего 56 депутатов. 
Случайным людям в областном 
парламенте не место. Здесь по-
стоянно надо думать, что будет 
после того, как ты принял то 
или иное решение, какой эф-
фект получат жители области. 
Здесь крайне важно слушать 
и слышать людей, опять же  
убеждать, а не приказывать. 
Лично мне нередко приходится 
решать очень непростые во-
просы. Не скрою, опираясь на 
авторитет губернатора. Моё 
твёрдое убеждение: областная 
дума может быть эффективной, 
если она выступает консоли-
дированно с губернатором! У 
Алексея Васильевича огром-
ный практический опыт. Мы 
делаем одно общее дело, и это 
нормальный рабочий подход к 
решению любой проблемы.

Без исторической  
памяти нет народа

Всего несколько дней отде-
ляют нас от 70-летия Великой 
Победы. Подобных юбилеев на 
памяти нашего гостя немало. 
И чем всё-таки предстоящий 
праздник отличается от преж-
них, спросили мы Владимира 
Ключникова.

- Подготовка к 70-летию 
Великой Победы дает понять: 
память не стирается, - ответил 
Владимир Иванович. - Мы 
отдаляемся от этой даты, а её 
значимость для нас всё боль-
ше. Сегодня в какой район ни 
приедешь, везде движение: 
давайте мы это увековечим, 
обелиск построим, воинов-
земляков вспомним. В этом 
столько человеческой боли, 
жажды сохранить память! Как 
будто проснулась какая-то 
особая острая необходимость 
в отношении прошлого своей 
семьи, своих близких, своей 
страны. Например, очень ак-
тивно проходит акция «Бес-
смертный полк». Каждому 
хочется выразить признатель-
ность своему деду, прадеду. Их 
в живых осталось очень мало. 
Например, в Семилукском 
районе - 94 человека. Недавно 
вместе с полномочным пред-
ставителем Президента РФ 
в Центральном федеральном 
округе Александром Бегловым 
посещали генерал-лейтенанта 
Виктора Ивановича Кузнецова. 
4 мая 1945 года он в Берлине 
демонтировал радиолокаци-
онные станции, с помощью 
которых немцы отслеживали 
в небе самолёты противников. 
Виктор Иванович - пример 
необыкновенной воли к жизни, 
умница и на редкость скром-
ный человек. Сегодня нам как 
никогда нужны такие примеры! 
И люди сами это понимают. 
У многих мысли не только 
обывательские, обыденные, 
но и глубинные человеческие: 
что мы оставим нашим детям? 
Приезжаю, к примеру, в Ниж-
недевицк, и сердце радуется. 
Дом культуры отремонтирова-
ли, Дворец спорта построили, 
парк сделали, тротуары про-
ложили, улицы в порядок при-
вели. Смотришь вокруг и вдруг 
замечаешь новое, непривычное: 
люди улыбаются.

Эти идеи Великой Побе-
ды, великой консолидации 
общества важно сохранить. 
Тогда мы будем сильны и не-
победимы. И в этом – один из 
смыслов работы Воронежской 
областной думы в том чис-
ле, - подчеркнул  Владимир 
Ключников.

Наталья СТОЛПОВСКаЯ.

Владимир КЛючНИКОВ:

Не принуждать, а убеждать
Власть | В гостях у «Коммуны» – председатель Воронежской областной думы Владимир Ключников
Владимир Иванович – читатель нашей газеты с 
большим  стажем. Свою оценку изданию он выразил 
очень ёмкими словами, подчеркнув, что  сегодня 
«Коммуна» – «газета, которой верят». В свою оче-
редь,  коллектив газеты верит и надеется, что еже-
годные традиционные встречи спикера областного 
парламента с «коммуновцами» помогают власти и 
обществу лучше слышать и понимать друг друга. 
В начале беседы Владимир Ключников отметил, что 
готов без протокола обсуждать любые вопросы. 
Ответы на самые злободневные – в нашем отчёте о 
встрече.

Владимир Ключников.

Председатель Воронежской областной думы Владимир Ключников с коллективом редакции газеты «Коммуна».
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Утопающие в майской 
зелени и цветущих садах 
сёла Воронежской обла-
сти готовятся к главному 
событию года – юбилею 
Великой Победы. В ста-
ринной Елизаветовке это 
чувствуется особенно 
остро. Накануне боль-
шого праздника здесь 
состоялось открытие 
отреставрированного мо-
нумента воинам, павшим 
в Великой Отечествен-
ной войне.

Наталья СТОЛПОВСКАЯ, 

Елена ЗЕЛИКОВА

Живописное село Елиза-
ветовка, расположенное бук-
вально в пяти минутах езды 
от трассы «Дон», плавно пере-
текает в Павловск. Близость к 
районному центру, динамика 
его развития, безусловно, зада-
ют тон здешней жизни. Вместе 
с тем в селе, где проживает чуть 
более 2000 человек, каждый 
новый шаг – событие. Ещё – 
повод для гордости. В наше 
время это не такое уж забытое 
чувство!

Село компактное, и все его 
основные достопримечатель-
ности как на ладони. Вот радует 
глаз свежестью и ухоженностью 
Дом культуры. На фронтоне 
дата рождения - 1956 год. Но в 
это с трудом веришь. Новень-
кие пластиковые окна, двери, 
свежевыкрашенные стены  ука-
зывают на то, что о сельском 
культурном центре бережно 
заботятся. Рядом с сельским 
клубом – молодая липовая 
аллея, высаженная в память о 
победителях. Ещё – аккуратные 
дорожки, по одной из которых 
выходим к монументу павшим 
воинам. Новые фундамент, об-
лицовочная плитка, таблички 
с именами селян, погибших в 
боях за Родину, и цветы, несмо-
тря на то, что до Праздника По-
беды ещё несколько дней. Так 
благодарят за восстановленный 
почти из руин памятник земля-
ки, чьи деды и прадеды отдали 
свои жизни за этот светлый 
майский день.

- Памятник не знал ремонта 
почти 40 лет, - рассказывает 
глава администрации Елизаве-
товского сельского поселения 
Сергей Шиндин. – Привести 
его в порядок, сделать укра-
шением села помогли жители. 
На клич о помощи отозва-
лись все наши предприятия: 
ЗАО «Павловскагропродукт», 
Группа компаний «Апротек», 
ЗАО «Павловская МТС», 
ОАО «Павловск-Неруд», ЗАО 
«Павловскасфальтобетон» и 
Липецкая топливная компа-
ния. Благодаря их финансовой 
поддержке мы восстановили 
мемориал, прикрепили к нему 
табличку с портретом похо-
роненного здесь героя войны 
старшего лейтенанта Шишка-
рёва, привели в порядок рас-
положенное рядом воинское 
захоронение (в годы войны на 
территории села располагались 
лазареты). Всем, кто принял 
участие в их судьбе, - огромное 
спасибо! 

В обновлённом Доме куль-
туры, где за последние три 
года произошли колоссальные 
перемены, проходят последние 
репетиции концерта ко Дню 
Победы. 

- Приложили максимум 
усилий, чтобы сохранить исто-
рический вид нашего клуба, 
- продолжает Сергей Шиндин. 
– На средства из местного 
бюджета перекрыли крышу, 
провели ремонт кабинетов, 
привели здание в соответствие 
с противопожарными требо-
ваниями. Наконец приобрели 
новое звуковое оборудование и 
музыкальные инструменты. 

Результатом большой ра-
боты стало создание сразу 
нескольких новых творче-
ских коллективов. Народный 
хор, молодёжная вокально-
инструментальная группа, дет-
ские студии сольного пения.

- Наш ансамбль народной 
песни «Русские узоры» знают 
в Воронеже, - делится заме-
ститель директора Елизаветов-
ского дома культуры Светлана 
Беленко.- Администрация села 
организовала пошив новых 
сценических костюмов. Кол-
лектив заметили, стали при-
глашать на большие праздники 
в Воронеж. Есть успехи у де-
тишек из вокальных кружков 
«Домисолька» и «Мелодия». 
На районном конкурсе чтецов-
любителей, приуроченном к 

70-летию Победы, второе место 
заняла наша воспитатель дет-
ского сада Надежда Бережная. 
В целом минувший Год культу-
ры завершили достойно: были 
отмечены на районном уровне 
дипломом за лучшую творче-
скую программу в номинации 
«Прорыв года».

 По словам нашей собесед-
ницы, успехи сельских творче-
ских коллективов  во многом 
опираются на поддержку мо-
лодого энергичного  главы, без 
деятельного участия которого 
здесь не происходит ни одно 
событие. Одна из новых по-
лезных инициатив – создание 
парка отдыха. Компактные 
размеры села подсказали и 
место для зелёной зоны под 
рабочим названием «Лукомо-
рье». В сказочный островок 
решили превратить заросший 
буреломом пустырь, кото-
рый находился неподалёку 
от сельского клуба и многие 
годы оставался территорией, 
заброшенной на произвол 
судьбы. Первое, что сделали, 
-  убрали дикий кустарник, 
спилили старые сухие деревья, 
расчистили широкую поляну. 
Не поднялась рука лишь на 

вековой дуб, который решено 
было сделать центральной 
фигурой парка. Ну а где дуб, 
там и волшебное Лукоморье с 
золотой цепью (она уже опо-
ясывает ствол дерева), учёным 
котом и другими  сказочными 
персонажами.

- Все работы производились 
за счёт собственных средств. 
А жители, как только увидели 
красавец-дуб, разгадали нашу 
задумку и стали предлагать ва-
рианты будущих героев парка,- 
говорит Сергей Александро-
вич.- Кот, русалка, богатыри. 
Лучшие идеи сразу берём на 
заметку. Но, конечно, думаем 
и о комфорте людей. 

    В уже разработанном про-
екте зоны отдыха постарались 
учесть всё: дорожки, лавочки, 
урны, фонари, декоративные 
растения. Посадку зелёных на-
саждений начали этой весной: 
высадили кусты можжевель-
ника, тую, жасмин, барбарис. И 
даже одну дорожку в будущем 
парке уже сделали. Надо от-
метить: она тут же стала про-
гулочной зоной для молодых 
парочек.

- Люди хотят, чтобы у нас 
в селе было цивилизованно, 

красиво, - отмечает Сергей 
Шиндин.- Пусть небольшими 
шагами, но мы движемся к 
этой цели: подготовили до-
кументы для участия в об-
ластной целевой программе 
по благоустройству парковых 
территорий и мест массового 
отдыха. Проложили тротуар, 
связавший все социальные 
объекты села: школу, детский 
сад, здание администрации, 
Дом культуры. Последние че-
тыре года активно занимаемся 
наведением порядка на пяти 
сельских кладбищах: обкаши-
ваем, убираем, ухаживаем за 
брошенными могилами. Для 
удобства людей установили  
там контейнеры для мусора, 
лавочки, туалеты.

Как рассказал наш собе-
седник, есть у жителей Ели-
заветовки мечта построить 
на территории села церковь. 
Местный приход активно со-
бирает средства на выделение 
земельного участка под буду-
щее строительство. Завершена 
работа над проектом здания. 
Аккуратный небольшой храм 
будет возведён из рубленого 
дерева и назван в честь Святой 
Троицы.

 При поддержке админи-
страции Павловского района 
Елизаветовку включили в про-
грамму «Чистая вода», участие 
в которой помогло сельскому 
поселению полностью рекон-
струировать разводящие сети, 
пробурить две артезианские 
скважины, поставить водона-
порную башню, подстанцию. 
Стараниями сельских комму-
нальщиков  в чистоте и порядке 
содержатся улицы Елизаве-
товки, где принято убирать не 
только во время плановых суб-
ботников, а буквально каждый 
день. Благодаря долгосрочной 
целевой программе «Улуч-
шение жилищных условий 
молодых семей и молодых 
специалистов в сельской мест-
ности» смогли построиться и 
закрепиться на селе молодые 
семьи. Появляется на селе мо-
лодёжь – растёт рождаемость.

- Значит, есть смысл рабо-
тать над увеличением мест в 
детском саду, - говорит Сергей 
Шиндин.- Это - наша ближай-
шая задача. Есть смысл про-
должать развивать сельский 
спорт: юных футболистов, 
которых воспитывает тренер 
Вадим Рясин, мы регулярно за 

счёт муниципальных средств 
отправляем на соревнования, 
приобретаем ребятам спор-
тивную форму, необходимый 
инвентарь. 

Спорт укрепляет здоровье, 
закаляет характер, помога-
ет делу воспитания патрио-
тов. Накануне юбилейной 
даты ученики Елизаветовской 
СОШ, впрочем, как и каждый 
год, посетили ветеранов. Ре-
бята знают, что такое война и 
какой ценой досталась их пра-
дедам победа. К сожалению, 
теперь в основном по книгам и 
фильмам. Из ветеранов войны 
в живых сегодня 92-летний 
Пётр Дмитриевич Артюшенко. 
Он воевал на Ленинградском 
фронте, был ранен и совсем 
немного не дошёл до Берлина. 
После войны нёс службу в 
Иране. Затем вернулся в Ели-
заветовку, трудился в колхозе 
помощником тракториста, 
позднее – сторожем на ферме. 
Год 70-летия Великой Победы 
ознаменован для Петра Дми-
триевича  важным событием: 
по Федеральной програм-
ме «Улучшение жилищных 
условий ветеранов Великой 
Отечественной войны» жи-
тель Елизаветовки получил 
сертификат на приобретение 
благоустроенной одноком-
натной квартиры в Павловске. 
Вместе с Артюшенко облада-
телями сертификатов  в селе 
стали участники Великой 
Отечественной войны Пётр 
Иванович Годло и Григорий 
Васильевич Череповский. 
Ранее улучшить свои жилищ-
ные условия смогли семь вдов 
участников Великой Отече-
ственной войны. 

9 Мая у мемориала погиб-
шим воинам пройдёт митинг, 
на который соберутся жители 
села. Состоится возложение 
венков и цветов к подножиям 
памятников. Пройдут высту-
пление местных артистов в 
обновлённом Доме культуры. 
Тонкая непрерывающаяся нить 
от победного мая 1945 года про-
тянется к сегодняшнему дню, 
где сияет над головой мирное 
небо, рождаются дети и новые 
мечты.

Опять весна на белом свете!
Как живёшь, село? | В селе Елизаветовка Павловского района с благодарностью хранят память о прошлом и уверенно строят завтрашний день

Пётр Артюшенко.Землякам, шагнувшим в бессмертие.Сергей Шиндин.

Давние дружеские  
отношения

После подписания докумен-
та глава администрации Ново-
воронежа Сергей Честикин и 
мэр города Пакш Янош Шюли 
отметили, что дружеские отно-
шения связывают эти города с 
советских времён и требовали 
лишь официального оформ-
ления. Согласно документу 
стороны обязуются обмени-
ваться опытом для обеспечения 
деятельности, связанной с 
информированием населения 
об атомной энергетике, опи-
раясь при этом на принцип 
информационной прозрачно-
сти, а также повышать степень 
доверия общества к атомной 
энергии в целом. Вместе с 
тем намереваются сотрудни-
чать по направлениям укре-
пления и развития торгово-
э к о н о м и ч е с к и х ,  н а у ч н о -
технических, гуманитарно-
культурных связей; в области 
промышленности, малого и 
среднего бизнеса, культуры, 
образования, туризма, мо-
лодёжной политики, спорта, 
оздоровления населения.

Как было сказано на цере-
монии подписания, история со-
трудничества русских и венгер-
ских атомщиков насчитывает 
десятки лет. А начиналось всё 
ещё в середине 60-х, когда со-
ветские специалисты приехали 
в Венгрию, чтобы подготовить 
персонал для атомной энерге-
тики, помочь построить прин-
ципиально новую электростан-
цию в городе Пакш. Среди со-
ветских инженеров-атомщиков 
был и Иван Прокопенко из 
Нововоронежа. Вместе со свои-

ми товарищами он участвовал в 
возведении четырёх энергобло-
ков ВВЭР-440, два из которых 
пустил. И венгры это оценили: 
Прокопенко стал почётным 
гражданином венгерского 
города Пакш. Присутствую-
щие в зале аплодисментами 
встретили ветерана атомной 
отрасли. Заместитель гене-
рального директора концерна 
«Росэнергоатом» - директор 
Нововоронежской атомной 
станции Владимир Поваров, 
поздравив Ивана Васильевича 
с днём рождения, вручил ему 
подарок.

Преданность  
энергетическому  
сотрудничеству

После тридцатипятилетнего 
перерыва Будапешт вновь под-
твердил преданность Венгрии 
энергетическому сотрудниче-
ству с Россией. После попы-
ток помешать осуществлению 
крупного инвестиционного 
проекта Европейский союз всё 
же дал согласие на строитель-
ство по российской технологии 
двух ядерных реакторов на вен-
герской АЭС «Пакш». Отвечая 
на вопрос журналистов, почему 
сегодняшний меморандум здесь 
называли судьбоносным, Янош 
Шюли сказал: «Уже сорок лет, 
как специалисты АЭС «Пакш» 
приезжают к вам учиться, по-
вышать квалификацию. Благо-
даря советским специалистам 
мы построили четыре блока, 
которые одни из надёжных 
и безопасных в Европе. Они 
до сих пор работают на благо 
Венгрии и, мы считаем, на пре-
стиж Российской Федерации. 
Подписание меморандума-
соглашения - это новый виток 
в развитии наших отношений. 

Потому что нам необходим 
тот опыт, который накоплен в 
Нововоронеже».

При этом он отметил, что 
члены объединения регулярно 
посещают действующие стан-
ции в разных уголках мира, 
однако российские атомные 
технологии были и остаются 
для них на первом месте. «Са-
мое главное для нас – безопас-
ность», - подчеркнул Янош 
Шюли.

О значении подписанного 
документа позитивно ото-
звался и первый заместитель 
председателя правительства 
Воронежской области Ан-
дрей Ревков: «Сотрудничество 
будет носить практический 
характер. Во-первых, потому 
что блок аналогичный Ново-
воронежскому шестому энерго-
блоку будет построен в городе 
Пакш. Это и постоянный обмен 
специалистами, опытом. Это, 
конечно же, расширит возмож-
ные горизонты для будущего 
сотрудничества с такими стра-
нами, как Венгрия, готовыми 
размещать и эксплуатировать 
у себя наши промышленные 
объекты».

Второе рождение
Нововоронежская АЭС 

тоже расширяется. Гостям из 
Венгрии показали промышлен-
ную площадку, где возводятся 
два головных энергоблока 
ВВЭР-1200. В основе – реак-
торы последнего поколения. 
Самые высокие требования 
предъявляются к безопасно-
сти. Конструкция рассчитана 
выдержать шестибалльное 

землетрясение и даже падение 
самолёта. 

С каждым годом хорошеет 
и город-спутник, в чём смогли 
убедиться представители вен-
герской делегации. Прогулка 
по Нововоронежу вызвала у го-
стей немало вопросов. Их инте-
ресовало буквально всё и в том 
числе, что даст муниципалите-
ту и жителям города возведе-
ние новых энергоблоков. Глава 
администрации Нововоронежа 
Сергей Честикин отметил, что 
с началом сооружения новой 
атомной электростанции город 
переживает второе рождение. 
По  соглашению о сотрудни-
честве между Госкорпорацией 
«Росатом» и правительством 
Воронежской области, на-
чиная с  2013 года, в бюджет 
Нововоронежа перечисляются 
дополнительные средства на 
решение социальных вопро-
сов как в самом городе, так и в 
населённых пунктах тридцати- 
километровой зоны располо-
жения атомной электростан-
ции. Свои слова мэр атомгра-
да подтвердил конкретными 
примерами. Благодаря инве-
стициям в городе построено 
двенадцать многоквартирных 
жилых домов, более 1,7 млрд. 
рублей вложено в развитие 
инфраструктуры города, более 
180 млн. рублей потрачено на 
ремонт фасада и большого зала 
Дворца культуры и строитель-
ство цветомузыкального фон-
тана. Почти 250 млн. рублей 
выделено на реконструкцию 
Центрального городского ста-
диона «Старт», который вызвал 
у гостей восхищение. Всего за 

годы строительства 6-го и 7-го 
энергоблоков Нововоронеж-
ской АЭС на развитие города 
направлено более 4,5 млрд. 
рублей. Мэр Нововоронежа 
Сергей Честикин отметил, что 
в совокупности наполняемость 
городской казны на две трети 
зависит от атомной отрасли. 

– В инвестиционный про-
ект строительства станции 
был включён целый набор 
мероприятий, связанных с 
социально-инженерной ин-
фраструктурой города. Для 
тридцатитысячного города 
пять миллиардов в инженерно-
социальную инфраструктуру 
– это довольно существенные 
деньги. Кроме того, станция 
много помогает городу и по 
линии благотворительности, – 
подчеркнул начальник Управ-
ления по работе с регионами 
Госкорпорации «Росатом» 
Александр Харичев.

Как прекрасен этот мир
Помимо деловой программы 

были представлены и другие 
стороны совместной работы 
концерна «Росэнергоатом» и 
АЭС «Пакш». В частности, в 
реализации ряда проектов в 
области культуры. В учебно-
тренировочном центре на Ком-
мунальной состоялось откры-
тие выставки работ венгерского 
фотохудожника Винце Балин-
та. Он уже более двадцати лет 
работает графическим дизайне-
ром в информационном центре 
атомной станции в Пакше. 
Последние восемь лет Винце 
Балинт профессионально зани-
мается фотографией природы, 

снимая животный и раститель-
ный мир в непосредственной 
близости атомных станций. 

На выставке в Нововороне-
же он представил свою новую 
книгу, изданную при поддержке 
Фонда АТР АЭС и ОАО «Кон-
церн Росэнергоатом». Как рас-
сказал Винце Балинт, идея про-
екта «Импрессия. От Дуная до 
Чукотки» возникла в 2013 году, 
когда делегация «Росэнерго- 
атом» и глав территорий распо-
ложения российских атомных 
станций побывала с визитом 
в Венгрии и познакомилась с 
его творчеством. Совместный 
российско-венгерский проект, 
впоследствии получивший на-
звание «Импрессия», стартовал 
в 2014 году. Венгерский фото-
художник в течение года посе-
тил территории расположения 
десяти действующих атомных 
станций, разбросанных по все 
России.

На презентации Винце Ба-
линт отметил, что не мог бы 
добиться таких результатов, 
если бы не помощь местных 
жителей и работников АЭС в 
каждом городе, призвал всех 
творчески воспринимать при-
вычную обстановку, ведь каж-
дый регион по-своему живопи-
сен, а природа вокруг атомных 
городов находится в прекрас-
ном состоянии. Фотографии 
Винце Балинта, помимо того, 
что оригинальны и интересны 
по содержанию, для венгерских 
граждан играют серьёзную 
просветительскую роль, по-
скольку наглядно показывают, 
что мирный атом не наносит 
вреда природе.

Дань памяти
В своей насыщенной про-

грамме венгерская делегация 
нашла время посетить в селе 
Гремячье Центральное клад-
бище венгерских военнослу-
жащих, погибших в России 
в период Второй мировой 
войны. Воинское захоронение 
было устроено в 2001 году на 
берегу Дона и стало последним 
пристанищем для более чем 18 
тысяч солдат, останки которых 
были собраны со всей терри-
тории Воронежской области в 
ходе поисковых работ.

Кроме того, отдавая дань па-
мяти бойцам Красной Армии, 
павшим во Второй мировой 
войне, члены венгерской Ас-
социации возложили цветы к 
мемориалу «Звезды Славы» на 
набережной Нововоронежа.

- Для нас сегодняшнее посе-
щение мемориалов советским 
и венгерским воинам - это 
большая честь, символ прими-
рения и дружбы двух городов 
и двух народов, - подчеркнул 
мэр Пакш Янош Шюли. При 
этом он добавил, что венгры 
достаточно часто бывают на 
мемориальном кладбище и 
очень благодарны жителям 
села за предоставленную воз-
можность.

На благо жителей
И «круглый стол» и заседа-

ние Фонда АТР АЭС оказались 
весьма любопытны и интерес-
ны по содержанию. Модель 
ЖКХ, реализуемая в Новово-
ронеже, доказала свою эффек-
тивность. И присутствовавшие 

на заседании руководители 
муниципальных образований 
атомградов, откровенно за-
видовали их коллеге Сергею 
Честикину, стремясь как можно 
больше узнать о механизме со-
глашения, которое полноценно 
работает на благо жителей 
города.

Директор Нововоронежской 
атомной станции Владимир 
Поваров, делясь итогами встре-
чи, отметил, что на заседании 
состоялся предметный разго-
вор с коллегами по проблемам 
ЖКХ, которые типичны для 
всех атомградов. 

- Первый тезис звучит так: 
на территории присутствия 
АЭС должна быть управляю-
щая компания, которая могла 
бы эффективно и рентабельно 
управлять жилищным фондом. 
А для того чтобы эта компания 
могла быть успешной, она 
должна оказывать комплекс-
ные услуги населению, а также 
иметь собственные денежные 
средства для решения опе-
ративных вопросов. Такие 
средства она может получать 
с заключения договоров на об-
служивание дополнительных 
объектов. На примере нашего 
города это может быть городок 
строителей, который находится 
на балансе концерна «Росэнер-
гоатом». И главный тезис - это 
необходимость сформировать в 
стандартах закупок изменения, 
которые позволят отраслевым 
компаниям оказывать услуги 
объектам, находящимся на 
балансе атомных предприятий, 
- резюмировал Владимир По-
варов. 

Венгерский подход – хороший пример
Событие | Города Пакш и Нововоронеж подписали меморандум о побратимских связях

Валерий КАЗАНОВ
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Нововоронеж посетили члены венгерской Ассоциа-
ции по общественному контролю, информации и 
региональному развитию (TEIT), в которую входят 17 
глав муниципалитетов, расположенных в непосред-
ственной близости от АЭС «Пакш» (Венгрия). Совмест-
но с представителями правительства Воронежской 
области, Госкорпорации «Росатом», ОАО «Концерн  
Росэнергоатом» и депутатами Нововоронежской 
думы, гости провели «круглый стол» по теме «Органи-
зация комфортной социальной среды для жителей 
атомградов». Одновременно состоялось заседание 
членов правления российского фонда «Ассоциация 
территорий расположения АЭС» (АТР АЭС), посвящён-
ное проблемам в сфере ЖКХ. Ключевым же момен-
том визита венгерской делегации стало подписание 
меморандума о побратимских связях сотрудниче-
ства между городами Пакш и Нововоронеж.

После подписания меморандума мэры Нововоронежа и Пакша обменялись флагами.                                                                                                            Обсуждение за «круглым столом».
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Острогожское линейное производственное управление 
магистральных газопроводов (далее ЛПУМГ) предупре-
ждает, что на территории Воронежской области, а также 
Бобровского, Лискинского, Острогожского, Каменского, 
Репьевского, Ольховатского, Подгоренского, Россошан-
ского, Хохольского районов проложены магистральные 
газопроводы высокого давления (далее МГ). Их поврежде-
ние представляет опасность для жизни и наносит большой 
материальный ущерб. Вблизи газопроводов проложены 
кабельные линии связи, телемеханики, электрохимической 
защиты газопроводов.

Для обеспечения безопасных условий эксплуатации, исклю-
чения возможности повреждения магистральных газопроводов 
«Правилами охраны МГ», статьей 28 главы VIII Федераль-
ного закона №69-ФЗ от 31 марта 1999 г. «О газоснабжении в 
Российской Федерации», установлена ОХРАННАЯ ЗОНА, а 
также ПОРЯДОК ПРОВЕДЕНИЯ ВСЕХ ВИДОВ РАБОТ в 
этой зоне.

Охранная зона установлена вдоль трассы магистрального 
газопровода в виде участка земли, ограниченного условны-
ми линиями, проходящими в 25 метрах от оси газопровода 
с каждой стороны; вокруг газораспределительных станций 
(ГРС) устанавливаются в виде участка земли, ограниченного 
замкнутой линией, отстоящей от границы территории ГРС на 
100 м, санитарно - защитная зона ГРС – 300 м во все стороны 
(п. 28 разд. 7.1.1. СанПиН 2.2.1/2.1.1.1200-03).

В охранных зонах газопроводов ЗАПРЕЩАЕТСЯ:
- возводить любые постройки и сооружения;
- высаживать деревья и кустарники, скирдовать сено и со-

лому, содержать скот;
- размещать сады и огороды;
- сооружать проезды и переезды через газопровод;
- устраивать стоянки транспорта, тракторов и механизмов;
- перемещать и производить засыпку опознавательных 

столбиков;
- открывать люки, калитки ограждений; открывать и за-

крывать краны и задвижки;
- устраивать свалки, навозохранилища, выливать агрессив-

ные жидкости;
- разводить открытый огонь.

Владельцам коммуникаций и сооружений, пересекающихся 
с МГ, а также находящихся в охранной зоне газопроводов (ав-
томобильные и железные дороги, кабельные линии, воздушные 
линии электропередач, нефтепродуктопроводы и т.д.) ЗАПРЕ-

ЩАЕТСЯ производство земляных, строительно-монтажных и 
ремонтных работ без письменного разрешения Острогожского 
ЛПУМГ. Землепользователи не имеют права препятствовать 
подъезду эксплуатирующему персоналу к объектам линейной 
части магистральных газопроводов для проведения ремонтных 
работ и обслуживания оборудования.

Для обеспечения безопасности людей и уменьшения ущерба 
при разрушении газопровода СНиП 2.05.06-85* «Магистраль-
ные трубопроводы» (табл.4) устанавливаются минимально 
допустимые расстояния от магистральных газопроводов от 100 
до 350 м в зависимости от диаметра МГ. В пределах этих рас-
стояний ЗАПРЕЩАЕТСЯ возводить строения и сооружения, 
размещать карьеры. 

В соответствии со ст. 5 Федерального закона № 101-ФЗ от 
17.07.2001 г. «О разграничении государственной собственности 
на землю» земли трубопроводного транспорта принадлежат на 
праве собственности муниципальным образованиям. На земли 
трубопроводного транспорта, где проходят магистральные 
газопроводы, в соответствии с п.п. 2, п. 3. ст. 23 Земельного 
кодекса Российской Федерации должно быть установлено 
ограничение в пользовании. При реализации указанных земель 
органы местного самоуправления обязаны устанавливать 
ограничения в пользовании, что должно быть предусмотрено 
в договоре купли-продажи, аренды. 

При рассмотрении соответствующими органами ходатай-
ства о предоставлении земельных участков места расположе-
ния объектов строительства и прокладываемых инженерных 
сооружений должны предварительно согласовываться с 
Острогожским ЛПУМГ.

Запомните, что за нарушение требований статьи 28 главы 
VIII Федерального закона «О газоснабжении в Российской 
Федерации», «Правил охраны магистральных трубопроводов», 
ВСН 51-1-80 и СНиП 2.05.06-85* «Магистральные трубопрово-
ды» предусмотрена уголовная ответственность («Приведение 
в негодность транспортных средств или путей сообщения»  
ст. 267 Уголовного кодекса РФ).

Граждане!
Будьте внимательны и осторожны вблизи газопроводов. 

Обнаружив утечку газа или его возгорание, немедленно 
прекратите работы, удалите людей и механизмы из опасной 
зоны и сообщите в Острогожское ЛПУМГ по телефонам:  
8 (47375) 4-80-53, 4-87-44, 4-81-94, или в ближайшую адми-
нистрацию, МЧС.

Наш адрес: 397854, Воронежская область, г. Острогожск, 4, 
Острогожское ЛПУМГ.

Реклама.

Вниманию руководителей предприятий, учреждений,  
обществ и товариществ, землепользователей,  

населения Воронежской области!
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ООО «01-СЕРВИС»

г.Воронеж, ул.Витрука, 13
Тел. (473) 223-23-49, 223-56-76

Семена 
Сорго 

«орловСкое»
ООО «Нива»,  

Воронежская область,
Павловский район, 

с.Шувалов.

Тел.: 8 (47362)  
55-2-10, 55-2-47,  

55-2-37.
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«интерактивное тв» 
от «ростелекома»

В цфо подключил юбилейный – 
400-тысячный абонент 

Интерактивное телевидение от «Ростелекома» уверен-
но завоевывает симпатии абонентов в нашем регионе. 
За последние три с небольшим года абонентская база 
услуги выросла в 4 раза. Этому способствует ее каче-
ственное развитие - постепенное увеличение числа и 
многообразия доступных абонентам каналов, а также 
сервисные решения, обеспечивающее максимальный 
комфорт пользователей услуги. За ту же абонентскую 
плату у вас – не только Интернет, но и Интерактивное 
телевидение. Интерактивное телевидение от «Ростелеко-
ма» можно смело назвать телевидением для всей семьи. 
Функция «Родительский контроль» позволит ограничить 
просмотр для ребенка либо в зависимости от возраста, 
либо от общего времени просмотра. Сервис «Управление 
просмотром» позволит посмотреть передачу или фильм 
в удобное время. В «Видеопрокате» можно найти как 
новинки кинематографа, так и легенды старого кино. Сер-
вис «Мультискрин» позволит начать просмотр на экране 
телевизора, а закончить на ноутбуке или планшете. Для 
любителей песенных марафонов предусмотрена функция 
«Караоке». 

«Ростелеком» является безусловным лидером рынка 
телекоммуникационных услуг  для пользователей всех 
уровней.                                                                       Реклама.

10 мая в 10.00 состоится
общее собрание членов кооператива 

ПКЛП  «Турист». 
Явка обязательна. Ре
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Открытое акционерное общество
 «Автоколонна 1747»

проводит 

ГОдОВОЕ ОБЩЕЕ 
СОБРАнИЕ АКцИОнЕРОВ

Повестка дня собрания:
1. Отчет о финансово-хозяйственной деятельности предприятия 

за 2014 год и утверждение годовой бухгалтерской отчетности за 
2014 год.

2. Выплата дивидендов по результатам 2014г.
3. Одобрение сделки, в которой имеется заинтересованность.
4. Избрание совета директоров.
5. Избрание ревизионной комиссии.
6. Утверждение аудитора.
7.Внесение изменений в устав общества.

Собрание состоится 17 июня  2015 г. в 15 часов по адресу:  
ул. Космонавтов, д.6  

Регистрация акционеров для участия в годовом общем собрании 
проводится с 14 до 15 часов 17 июня 2015г. по вышеприведенному 
адресу.

Ознакомление с информацией (материалами), подлежащей 
предоставлению при подготовке  к проведению годового общего со-
брания акционеров, производится начиная с 05.06.2015г. по адресу:  
г.Воронеж,  ул.Космонавтов, д.6.

Телефон для справок: 239-11-08.
Совет директоров.На правах рекламы

ООО «Ресурс-контроль»

требуется 
главный метролог 

(поверка счётчиков воды)

тел. 89204375655.
Резюме отправлять 

по электронному адресу: 
reskontrol@mail.ru
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На этот раз мы посетим три 
братские могилы в Левобереж-
ном районе

Начали же с мемориального 
комплекса у Музея-диорамы. 
Здесь покоится прах 308 сол-
дат 40-й армии. Все имена 
погибших известны – они 
начертаны на мраморных пли-
тах. Состояние братской мо-
гилы хорошее, так как за ней 
ухаживают работники музея. 
Сейчас в честь празднования 
70-летия Победы выставлен 
почётный караул. Когда мы 

приехали к мемориальному 
комплексу, то отметили боль-
шое количество людей, осо-
бенно школьников. 

Затем отправились в микро-
район Масловка на братскую 
могилу №211. Общее число 
захороненных в ней не установ-
лено, известны имена 286 сол-
дат и командиров. Это воины, 
погибшие при воздушных на-
летах и артобстрелах, а также 
умершие от ран, полученных 
при переправе через реку Во-
ронеж. Большинство из них 
принадлежали к частям 100-й, 
141-й и 206-й стрелковых ди-

визий, 111-й стрелковой и 16-й 
истребительной бригад. 

Это воинское захоронение 
было отреставрировано, од-
нако уже потеряло свой вид. 
От стелы откололся заметный 
кусок облицовочной плитки, 
краска на скульптуре, изобра-
жающей коленопреклонённую 
женщину, также потрескалась 
в нескольких местах. Рабочие, 
которые в тот день находи-
лись рядом с мемориальным 
комплексом, занимались ис-
ключительно уборкой мусора и 
подметали территорию вокруг 
захоронения. 

А вот братская могила №214 
находится в селе Таврово. Ле-
том 1942 года поселению угро-
жало полное уничтожение, 
так как оно оказалось на пути 
немецких захватчиков. Но 
советские воины остановили 
врага на берегах рек Дон и Во-
ронеж, тем самым спасли село 
от гибели. 

На территории Таврова 
непосредственных военных 
действий почти не велось, 
хотя в первые дни борьбы за 
Воронеж вооруженные силы 
противника дважды пыта-
лись захватить левый берег. 
В результате напряженных, 
но непродолжительных боев 
десантные войска гитлеровцев 
были уничтожены. 

В остальное время обороны 
Воронежа линия фронта прохо-
дила в нескольких километрах 
от села Таврово. Тем не менее 
оно было важным пунктом - 
воины отдыхали здесь, лечили 
раны, принимали пополнение в 
свои ряды. Жертв было много, 
всех их хоронили в братской 
могиле № 214. 

Общее число погребённых 
не установлено, известны име-
на 160 солдат и командиров. 
Само воинское захоронение 
выглядит ухожено, недавно 
здесь проводился субботник. 
Вокруг братской могилы по-
явились молоденькие туи, на 
которые повешены георгиев-
ские ленточки. 

В целом же можно сказать, 
что нынешнее поколение не 
забывает подвига дедов и пра-
дедов, отстоявших мир от «ко-
ричневой чумы», однако не 
всегда бережно относится к 
братским могилам. 

Помнит мир спасённый
на тему дня | Корреспонденты «Коммуны» завершают свой рейд по воинским  
захоронениям, начатый в декабре прошлого года
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Светлана леГоВич

Братская могила №214.Братская могила №24.

КРИМИНАЛ
Кражи поставили на поток

Полицейские Воронежской области пресекли преступную 
деятельность двух подозреваемых в совершении серии пре-
ступлений. 

Один из них - 38-летний уроженец Иркутской области, 
совершивший в Воронеже восемь краж,  второй задержанный 
- 34-летний местный житель, на счету которого в Новоусман-
ском районе 11 краж из домов и шесть – из дачных домиков. 
Наказание, предусмотренное за совершение краж из квартир 
и частных домовладений, предусматривает  до шести лет ли-
шения свободы, а в составе организованной группы - до 10 лет 
лишения свободы,.

Форточный промысел
С начала  нынешнего года на территории Воронежской 

области зарегистрировано 333 кражи из квартир и частных 
домовладений граждан. 

Чаще всего в жилища проникают через окно либо форточку, 
а также  взламывая механизм замкового устройства и выбивая 
двери. А крадут - ювелирные изделия, деньги, планшетные ком-

пьютеры, ноутбуки, телевизоры, видеоаппаратуру  и  мобильные 
телефоны. Новоусманский и Советский районы стали «лидера-
ми» по количеству краж из квартир и частных домовладений.

Нападение на главу горадминистрации 
По факту нападения на главу администрации городского 

округа г.Борисоглебск возбуждено уголовное дело. 
Инцидент произошел 1 мая во время футбольного матча 

на стадионе завода «Борхиммаш». Глава горадминистрации 
Александр Кабаргин сделал замечание двум болельщикам, 
которые были нетрезвы и громко бранились. В ответ один из 
матерщинников нанёс ему удар кулаком по голове, от которого 
глава горадминистрации упал. Александру Кабаргину оказали 
необходимую медицинскую помощь. Одного из дебоширов по-
лицейские догнали и задержали. Второй через какое-то время 
вернулся на стадион, где его тоже задержали. 

Установлено, что болельщик, ударивший главу горадми-
нистрации, ранее уже был судим. За применение насилия в 
отношении представителя власти ему грозит лишение свободы 
на срок до пяти лет. 

Анатолий КРУГЛОВ.

Эту разверзнутую рану 
войны – огромный ров с 
терриконами чернозёма 
по краям почти в центре 
Каменки – видно издале-
ка. Под корневищами – 
ямы-шурфы. В них – че-
ловеческие останки, не 
одиночные, навалом, не 
менее десятка в каждой 
яме. В сорок втором это 
были красноармейцы – 
20-летние ребята, попав-
шие в плен в Харьков-
ском котле. Здесь немцы 
и мадьяры попытались 
сделать из них скотов, 
тягловую силу, тянущую 
в обход непокорённых 
Лисок прифронтовую же-
лезнодорожную рокаду 
направлением Берлин-
Сталинград.

николай КардаШоВ
Каменский район

«Берлинка» звали её для 
краткости местные жители. 
Там, где сейчас ямы, отрытые 
поисковиками, находились  
сараи для совхозных животных 
Евдаковского масложиркомби-
ната. В них и загнали фашисты 
более тысячи узников, превра-
тив территорию в концлагерь. 
«Железку» же предполагалось 
протянуть по ярам и болотам, 
преодолев почти сорок ки-
лометров от Острогожска до 
Евдаково, за три-четыре месяца 
– невтерпёж было гитлеровцам 
попасть к Сталинграду и к кав-
казской нефти.  

Дорогу тянули с двух сто-
рон – на дармовой рабочей 
силе не экономили: в Остро-
гожском районе оборудовали 
14 концлагерей, семь – в Ка-
менском. Свыше 100 тысяч 
человек втиснули в вонючую 
скученность здешних овчарен 
и конюшен. Второй лагерь 
советских военнопленных в 
Каменке оборудовали в Кут-
няковой круче. В 60-е на его 
месте над захоронением узни-
ков построили стадион – часть 
останков перенесли в братскую 
могилу. Сколько осталось в 
земле – неизвестно. 

Но совестливая память ка-
менских патриотов – Фёдора 
Воробьёва, Леонида Серёгина, 

Анатолия Смолиговца, Ни-
колая Кулинченко, Евгения 
Штукина и других – оградила 
священное это место памятным 
знаком. Сюда дороги поискови-
ков пока не дошли.

- Копаем пока территорию 
лагеря у железной дороги, - 
рассказывает руководитель 
воронежского поискового 
объединения «Дон» Михаил 
Сегодин. - Подняли уже око-
ло трехсот останков, нашли 
четыре солдатских медальона. 
Открывать не стали, чтобы не 
потерять возможные записки 
в них – передадим в специаль-
ную лабораторию. Очень на-
деемся установить имена вла-
дельцев, чтобы родственники 
узнали место их последнего 
земного приюта. В каждой яме 
находим свыше десятка остан-
ков – столько, видно, умирало 
в лагере каждый день от ран, 
болезней, истощения. Из ве-
щей почти ничего: бедолаг 
сбрасывали в ямы раздетыми. 
Хорошо сохранились сол-
датские ботинки, пуговицы, 

советские копейки, котелки, 
ложки, расчёски…  Вахту па-
мяти будем проводить здесь 
до Дня Победы. Все останки 
торжественно, с воинскими 
почестями предполагается 
придать земле в захоронение 
на Площади Победы. Неиз-
вестного солдата похоронят у 
мемориала «Дорога на крови», 
что высится при въезде в Ка-
менку. В раскопках помогают 
нам здорово и местные школь-
ники – Максим Никитенко и 
Денис Королёв. Очень ответ-
ственные ребята – пришли к 
нам в первый же день и сами 
попросились помогать.

Вместе с воронежским «До-
ном» плечом к плечу трудятся 
на «берлинке» и ребята из 
ульяновского поискового от-
ряда «Святой Гавриил», воз-
главляемые Сергеем Зуевым. 
Каждый приехал сюда в счёт 
своего отпуска. Сергей по жиз-
ни вроде как чиновник – рабо-
тает директором МКУ «Город-
ские дороги». К добровольной 
поисковой работе относится 

не по-чиновничьи ответствен-
но. На воронежских полях 
былых сражений работает не 
первый год: искали останки 
бойцов РККА и у Рамони, и на 
Сторожевском плацдарме. На 
«берлинку» приехал вместе с 
братом Максимом – военно-
служащим Внутренних войск 
МВД.  

Каждый день приезжает 
сюда с лопатой из Острогожска 
и Виктор Стрелкин – крае-
вед, учитель истории, один из 
инициаторов поиска следов 
«берлинки», её участников и 
очевидцев. Мраморные доски 
со словами мольбы военно-
пленных «Помните нас» на 
месте бывших концлагерей в 
полях за Тихой Сосною – им 
и его учениками установлены. 
Рассказывает: «Рабочие Остро-
гожского газопровода, узнав 
о наших находках в Каменке, 
решили сделать памятную 
мраморную плиту над будущим 
захоронением. Больше пятиде-
сяти тысяч уже собрали, чтобы 
её заказать…».

Откопанная война
Вахта памяти | Зловещая «берлинка» – фашистская железная дорога Острогожск-
Евдаково, построенная на костях тысяч советских военнопленных  
и жителей окрестных сёл, через 73 года возвращает нам их останки

Горькая память войны – пока в мешках поисковиков.
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